

RESUMEN

La presente investigación tuvo como objetivo general identificar las principales características psicológicas que presentan los jóvenes evangélicos cristianos, que pertenecen a la Unión de Jóvenes Bautista de Tarija-Cercado. El tipo de estudio fue descriptivo transversal con un diseño no experimental, ya que se observó a los fenómenos tal y como se dan en su contexto natural y solo en un momento.

La muestra fue de carácter no probabilístico intencional conformado por 80 jóvenes evangélicos cristianos. De la misma manera, es un estudio exploratorio ya que en el medio existe muy pocos estudios sobre el tema, por lo cual, sigue siendo aún un tema relativamente desconocido y sujeto a exploración. Los instrumentos utilizados en esta investigación fueron el cuestionario de personalidad de Eysenck EPQR, el cuestionario de autoestima 35B, cuestionario de sentido de vida P.I.L, la escala de Relaciones Intrafamiliares E.R.I, la escala de habilidades sociales de Elena Gismero Gonzales (1996) y la escala de bienestar psicológico B.I.E.P.S.A, los mismos que fueron aplicados en el templo de cada una de las cuatro iglesias bautistas (Nueva Jerusalén, Vida Nueva, Sion y Dios es Amor). A sí mismo, tras la aplicación de los instrumentos psicológicos se obtuvieron los siguientes resultados: En relación con las dimensiones de personalidad de los jóvenes, el 66% de los mismos se caracterizan por ser poco extrovertidos y el 59% por ser bastante creativos e impulsivos. Así mismos el 40% presentan una autoestima regular, el 73% percibe un logro en cuanto al sentido de vida. En relación a las relaciones intrafamiliares los jóvenes presentan un nivel alto en la misma, como también en la escala de bienestar psicológico con un 94% y finalmente el 48% de los jóvenes presentan un nivel medio en cuanto a sus habilidades sociales. Por lo que se concluye que los jóvenes evangélicos cristianos se caracterizan en mayor relevancia por ser poco extrovertidos, presentando logro en cuanto al sentido de vida, estableciendo buenas relaciones intrafamiliares con un bienestar psicológico adecuado.

INTRODUCCIÓN

Podemos entender como características psicológicas a todas aquellas cualidades que se presentan en los individuos y que les permiten distinguirse y sobresalir en alguna materia en especial. Así podemos apreciar plenamente una serie de distintivos en los jóvenes, o de algún tipo de persona o ramas de personas, las mismas que tienen una formación psicológica especial o diferente. Es claro que por la naturaleza misma de la psicología y de la naturaleza humana, siempre existirán cambios, principalmente por la influencia que la persona reciba de su entorno que pueden los mismos influenciar en el pensar humano.

Los jóvenes en la actualidad desempeñan roles específicos, puesto que la mente de los mismos se encuentra predispuesta a la solución de problemas, desvirtuando parcialmente los sueños y un gran margen de trivialidades muy marcadas en la adolescencia.

Sin embargo, es importante tomar énfasis en la forma en que los jóvenes se relacionan consigo mismos y con los demás, en la manera característica en que se ajustan al mundo en que participan, en la forma particular que tienen tanto para enfrentarse a los problemas cotidianos y cómo hacen para resolverlos, si pensamos que la forma en que el individuo se relaciona con él mismo y con los demás, y en la manera en que se enfrentan a sus tareas cotidianas.

Existen en nuestra sociedad muchos jóvenes, que en el proceso de formación y desarrollo tienden a incorporarse en grupos, ya sea aquellos caracterizados por conductas antisociales y delictivas o en aquellos grupos juveniles caracterizados por rescatar los valores y formar una juventud con propósitos.

Sin embargo, es de total importancia considerar el trabajo que realiza la iglesia como institución espiritual para el beneficio de la juventud, tanto en el entorno familiar del

joven, puesto que la familia sirve de modelo al individuo en su aprendizaje de cómo llegar a ser él mismo, en su manera de relacionarse consigo mismo y con los demás, a la vez que le da un sentido de continuidad entre su pasado, sus presente y futuro.

Es importante observar que, en la interacción con las diferentes personas, que constituyen el grupo familiar, el individuo también ejerce influencia sobre los demás; es decir, los afecta en algún sentido. Así en la familia todos se afectan entre sí, se influyen mutuamente por lo cual cada miembro contribuye a crear el ambiente familiar.

De igual manera la autoestima, las habilidades sociales, el sentido de vida y bienestar psicológico son áreas de total importancia para la salud espiritual de los jóvenes como también la personalidad que van formando y que se ven influenciadas por el grupo al que pertenecen.

Por tanto, es evidente que dentro de los grupos juveniles existen ciertas características o rasgos en común que los diferencian de los demás grupos, ya que el hecho de compartir una misma ideología, pensamiento y ciertos patrones de comportamientos que se establecen dentro de los mismos, los convierten en únicos e irrepetibles. Por lo tanto, la existencia de ciertos rasgos de personalidad en los jóvenes que forman parte de los grupos espirituales se ven influenciados por los mismos. Según Vaillo, Y. (1996) afirma que al hablar de rasgos se alude a las características más comunes de la persona, la forma de comportarse, los aspectos fijos y constantes, por esto, el concepto de personalidad se refiere a la existencia de patrones de conducta que suponen cierta regularidad en la forma de comportarse.

De manera general, el surgimiento de instituciones como la iglesia en nuestra sociedad y de grupos de reuniones juveniles, que ofrecen y orientan a los jóvenes a desarrollar un modo de vida diferente influyen en el pensamiento de los mismos.

Esto nos permite abordar en el presente trabajo de investigación las características psicológicas que presentan los jóvenes que pertenecen al grupo espiritual denominados evangélicos cristianos bautistas.

Para una mejor comprensión del alcance y la dimensión del trabajo es preciso describir de manera resumida la estructura del mismo.

Capítulo I. Se pone en consideración la problemática existente sobre las características psicológicas que presentan los jóvenes evangélicos cristianos que pertenecen a la U.J.B.T Cercado.

Capítulo II. Fase referida a los planteamientos de los objetivos tanto generales como específicos y las hipótesis.

Capítulo III. Pone de relieve el Marco Teórico en la cual se sustenta la investigación mediante conceptos y datos que nutrieron el proceso.

Capítulo IV. Referido a la descripción sistemática de las líneas a seguir en la metodología planteada, como son la población, muestra, técnicas e instrumentos utilizados.

Capítulo V. Presentación del análisis e interpretación de los resultados obtenidos en la investigación. Recolección por los diferentes instrumentos empleados y la interpretación de las hipótesis.

Capítulo VI. En este apartado de la investigación se exponen las conclusiones y recomendaciones que se obtuvieron en función a los resultados.